

**ハナエモンの タ～イムスリップ**

今月は相馬野馬追の創始者・平将門を祖とする、相馬氏の相馬義胤(1548~1635)にタ～イムスリップっ!

1548年、磐城国(福島県浜通り、中通り、宮城県南部)に、相馬盛胤の子として生まれました。

**約半世紀にわたる、伊達家との争い**

伊達稙宗(伊達政宗の高祖父)は、近隣の武将に妹や娘を嫁がせるなどして、敵対勢力を仲間にしている、勢力を急速に拡大していました。図のように、相馬家も伊達家と婚姻関係にありました。しかしその後、稙宗・晴宗父子による内乱が勃発し、相馬家も巻き込まれていきました。これから、約半世紀にわたって伊達家と争っていました。

伊達稙宗	伊達晴宗	伊達輝宗	伊達宗	伊達政宗
やかたごぜん	あきたね	もりたね	よしたね	よしたね
屋形御前	相馬頸胤	相馬盛胤	相馬義胤	

武芸で伊達家に劣らないようにと、相馬野馬追が伝統行事になったそうです。伊達家と相馬家の争いの歴史が現在の祭りにまで、繋がっているんですね~。

**ライバルから味方に!?**

伊達家の家督を政宗が継いでからも、両家の争いは終わっていませんでした。数年で全国的にも屈指の領土を獲得した政宗。圧倒的な差にも屈しない義胤。しかし、豊臣秀吉が全国を統一し、相馬家と伊達家の永きにわたる戦いにも終止符が下されます。秀吉の死後…徳川家康の命令で上杉軍と戦う政宗が、相馬家の領土内で一晩休憩することになりました…。

**あれで良いのだ**

義胤(約87歳)が晩年、江戸城を訪れた時に政宗とばったり!政宗(約68歳)はすぐに籠(かご)に乗らずに、義胤を見送ったそうです。その様子が威嚇しているようで、不満に思った義胤の孫が「年長者に対しての態度ではないのでは?」

義胤「伊達家と相馬家は永きに渡り、争ってきたのだ。大将たるもの、いかなる時も気を抜かず、用心すべきじゃ。だから政宗の態度は、あれで良いのだ」

政宗のフォローのお陰で、領地の没収をまぬがれたかに見える義胤。しかし、徳川方から見れば、なかなか信用出来ない政宗の監視役として、義胤が必要と感じたところもあったのではないでしょうか。長年、政宗に屈しなった義胤の武将としての能力、そして真っ直ぐな人柄も、徳川方からは、買われていたのではないかでしょうか?

今号の大和魂はいかがでしたか?皆様のご意見・ご感想などお寄せください。お待ちしております。  
件名:ニュースレター返信と入力して送信して下さい。

最新情報は  
こちらから

ホームページ <http://daimyou.com/>

広島県尾道市栗原町2-1 3F Eメール sengoku-54jp@hi.enjoy.ne.jp  
TEL.0848-29-3936 FAX.0848-29-3937

# 届けますっ! 大和魂 2016年6月 Vol.12

## —経営理念—

有限会社大名は「届けますっ大和魂!」を合言葉に日本の歴史・古美術を発信し貴方(お客様)の趣味を応援するタイムマシーン企業を目指します

熊本県・九州地方の地震で被災された皆様、ならびにそのご家族の皆様に、心よりお見舞い申し上げます。皆様の安全と被災地の一日も早い復興を心よりお祈り申し上げます。

## 戦国時代タ～イムスリップ!!

福島県のA様より、当社が発信させて頂いておりますく届けますっ!大和魂を通じて福島県のお祭り、国指定重要無形民俗文化財・相馬野馬追を「福島の復興に繋がるよう宣伝して頂ければ嬉しいです」とご連絡を頂きましたので、ご紹介させて頂きます。

**日程 2016年 7/23土・7/24日・7/25月**

- 7/23 土** ◆出陣…相馬中村神社/相馬市  
◆総大将お迎え…南相馬市鹿島区  
◆宵乗り競馬…雲雀ヶ原祭場地/南相馬市原町区
- 7/24 日** ◆お行列…野馬追通り/南相馬市原町区  
◆甲冑競馬…雲雀ヶ原祭場地/南相馬市原町区  
◆神旗争奪戦…雲雀ヶ原祭場地/南相馬市原町区
- 7/25 月** ◆野馬懸…相馬小高神社/南相馬市小高区

開催場所…福島県南相馬市 雲雀ヶ原祭場地(他)  
利用料金…当日入場券 大人1,000円、中学生以下は無料  
☎0244-22-3064(相馬野馬追執行委員会事務局)

**野馬追の由来**

相馬家の祖とされる、平次郎将門(誕生不明~940年)は下総国(現在の千葉県北西部)の※牧に野馬を放ちました。(※飼育や繁殖のため牛や馬を放牧しておくための区域)これを敵兵に見立てて、馬を捕らえる軍事訓練を行ないました。捕られた馬を神前に奉じる為、祭礼として行ったのが始まりとされています。その後、相馬家が奥州・行方群(現在の南相馬市)に移住し代々の相馬領主が受け継いでいました。

お祭りは合戦を繰り広げているかのような迫力だそうです。装着されている甲冑は、桃山時代から受け継がれているものもあるそうですよ!

当社から購入してくださっているお客様も沢山参加されています。その姿を想像するだけで、私も嬉しく思います。

「是非とも野馬追を見に来てよ!その際には、お世話するから!」「泊まる所ないなら、ウチに泊まってよ!」など優しいお言葉を頂き、本当に感動しました。(嬉涙)

今年は社長が行く予定です!

見かけたら「おーい!ハナエモーン!!」と声を掛けてください。是非足を運んで、戦国時代にタ～イムスリップしてみて下さい!!被災地の一日も早い復興を、心よりお祈りしております。

**お客様のコメント**

**大阪府 A様より**

いつもニュースレターを送って下さりありがとうございます。今回の陣笠の記事ですが、参考にされた文献がありましたら、教えてください。どうぞよろしくお願ひいたします。

コメントを下さりありがとうございます!!自分が書いた記事を読んで頂けていると分かり、本当に嬉しかったです。今後も、日本の歴史・文化を発信していきたいと思いますので、ご意見・ご感想をお待ちしております。島谷(※参考にしたのは、笠間良彦さんの日本合戦武具辞典の文献です。)

こんにちは、島谷貴子です。兵庫県赤穂市へ

## 赤穂城

### 殿様の部屋の隣には…

始めに三代続いた浅野家の城跡へ行きました。ここは、三代目赤穂藩主・浅野長矩の祖父・  
浅野長直が築城を命じ13年以上にも亘る歳月を費やしてできた赤穂城です。  
お城がどんなだったか分かるように「間」の仕切りがしっかりされていました。  
その為当時の間取りがわかり、簡単にタメスリップすることができました。



でかいっ！行ってみよう！

殿様の部屋から見える、お庭が最高ですね。月を見上げながら、奥方と一緒に夜をすごされたのでしょうか…  
こんなに広いお城の中で、奥方のお部屋は殿様のすぐ隣でした。  
素敵ですね。(左の写真で、左下の辺り)



天守台を登り、下を見下ろしてみると…

中堀さん

## 大石神社

### 四十七義士のルール…

続いて赤穂藩士、四十七義士が祀られて大石神社に行きました。  
入り口までの通りの両脇に義士達が立っていました。  
まるで、私達を迎えてくれているような雰囲気でした。



私もなったつもりで、決めポーズ！



大石内蔵助の像

鳥居を抜けると、  
左手に、開運招福・  
夫婦円満の大黒様



右手には、  
社運隆昌・商売繁盛  
の神様、恵比寿様



### 中へ進んで本殿へ…



本殿の隣にある四十七義士宝物殿にも行きました。  
中は撮影禁止だったので、しっかり目に焼き付けて  
帰りました。

中にあった物で私が印象に残っているのは  
四十七義士の「挾の盃」です。

大石良雄がデザインした盃で、朱塗に  
金蒔絵で酒を飲むときの「挾」が  
書かれてありました。



- 喧嘩・口論無用
- 盃を下に置くな
- 口から酒をこぼすな
- 飲めない人に無理強いをするな
- 注がれた酒を代わりに飲むな、但し女の場合はよし

お酒の席でもしっかり、決まりごとを作ることで、  
チームの結束力を高めていたのでしょうか…。

四十七義士宝物殿

# 社員研修旅行へ 行ってきました。 討ち入りじゃ~

## 昼食へ 顔と同じ大きさの…



住所  
〒678-0239  
兵庫県赤穂市加里屋  
2103-14  
☎0791-56-5050

私は、生カキ・焼カキ・蒸カキが食べ  
られる「忠臣蔵御膳」を注文しま  
した。



広島のカキより  
大きい!!

プリプリの  
生カキ最高!!

## かがくじ 花岳寺

### たつた一人だけ…

続いて四十七義士の墓所がある  
花岳寺に行きました。  
本堂の入り口で、こんな注意書き。



でかいっ！  
すごい  
迫力っ！

今にも飛び掛って来そ  
うなくらい、  
大きくて躍動感のある  
虎の絵でした。

## お寺の中の義士墓所



お墓にある名前の上に「刀」と彫られていました。  
切腹をして亡くなったという証明だそうです。  
一人だけ「刀」の文字が彫られていない人がいました。  
なぜなら赤穂事件を伝える為の伝達係だったから  
です。

赤穂浪士の町・赤穂市で、歴史を学ぶ為、研修旅行に行きました。  
気ごころの知れた仲間と、一緒に旅行へ行くとなるとやっぱり楽しくなっちゃいますよね。  
今回の旅行で、私が一番心に残っているのは、義士の墓所で「刀」の文字がない寺坂吉衛門のお墓  
についてです。大石さんに伝達係を任命され、同志と共に、一生を終えることが出来なかった彼  
は、どんな気持ちだったのでしょうか？

「怖くて逃げ出したから一緒に切腹をしていない。」なんてことも言われていますが、私は伝達係の任務を遂行  
したんだと思います。

今、こうして歴史がしっかりと残っていることと、義士墓所へ同志と一緒に並ばれていることを考えたら、逃げ出した  
なんてことは、私はないかなと思います。

仲間と考えた計画を実行し、成功したにも関わらず、共に生涯を終えることができず、一人だけ生き延びるというの  
は、私は心が耐えられないですね。一緒に場所にお墓を立ててもらったことで、やっと、仲間と一緒になれたんだと  
思います。

皆様が思う「赤穂事件の真相は…」「赤穂市のこんなところもあるよ」等、ご意見お待ちしております。



届けました！ お年玉プレゼント！！

愛媛県 M.S 様より

バーベキューSET  
ありがとうございました。  
喜んで使わせて頂きます!!

ご当選おめでとうございます!! 喜んで頂き、  
とても嬉しいです。

一緒に映っている、わんちゃんがとっても  
可愛いですね～

外で、一緒にバーベキューを楽しんで下さい!